

## Présentation de l'Exhortation Apostolique « Dilexi te »

**p.s. Clémence**

Je voudrais tellement qu'en cette occasion soit assise à ma place Lacri, Pana ou une autre de ces femmes Roms venues de Roumanie avec qui nous avons partagé notre vie sur un terrain vague dans le sud de l'Italie pendant plusieurs années. Ces femmes qui comme nous le rappelle l'exhortation, de par leur situation d'exclusion, sont « *doublement pauvres* » mais en qui « *nous trouvons [...] les plus admirables gestes d'héroïsme quotidien dans la protection et dans le soin de la fragilité de leurs familles* ».<sup>1</sup>

Le souvenir d'Ancuza, entrant dans notre baraque, son sourire discret sur les lèvres et un grand pain encore chaud entre les mains, est encore vif en moi. Nous voyant, elle rompit le pain en deux et nous donna la moitié en nous disant « *pour votre repas de ce soir* ». Témoins émerveillées de leur offrande, nous étions touchées par l'attention qu'ils nous portaient alors que nous savions les difficultés qu'ils avaient à gagner leur vie. Bien que pauvres matériellement, ils sont riches d'humanité !

Nombre d'entre eux n'ont pas étudié, mais possèdent en eux cette sagesse qui se forme à travers l'expérience de la précarité qui incite au partage et à la solidarité. Le Saint Père nous invite à reconnaître la « *mystérieuse sagesse que Dieu veut nous communiquer à travers eux* ».<sup>2</sup> A leur exemple, redécouvrons la solidarité car, soucieux de préserver nos richesses, nous avons souvent vite fait de l'oublier.

« *Je t'ai aimé* », cette phrase Luminiza l'a vécue de l'intérieur, expérimentée au plus profond de son cœur. Je nous vois encore assises sur le bord du lit dans sa baraque petite mais si soignée, et qui nous racontait : « *j'étais cette brebis perdue, indisciplinée, et Lui, le Seigneur, il est venu me chercher, il m'a pris sur ses épaules, comme ça et il a fait route avec moi.* »

Ce jour-là, j'ai admiré, mais aussi envié sa foi ! Je pressentais clairement que sa relation avec le Seigneur était tellement plus simple, plus directe, plus concrète que la mienne. C'est pourquoi, je me retrouve tellement dans cette phrase de Dilexi te : « *C'est une expérience surprenante [...] et qui devient un véritable tournant dans notre vie personnelle, quand nous nous rendons compte que ce sont précisément les pauvres qui nous évangélisent.* »<sup>3</sup>

Je ne peux pas passer sous silence ce moment de juin 2014 où un incendie involontaire a brûlé la moitié des baraqués du terrain. Le peu que nous avions, tout comme une soixantaine d'autres familles, a été entièrement brûlé en quelques minutes. Plus de toit, plus de logement, plus de vêtements, plus de lieu où cuisiner... Tout était à

<sup>1</sup> Dilexi te P.4 (n°12) citation reprise de la Lett. enc. *Fratelli tutti* (3 octobre 2020), 23: AAS 112 (2020), 977.

<sup>2</sup> Dilexi te p. 37 (n°102) citation de ...

<sup>3</sup> Dilexi te p. 41 (n°109)

recommencer. Et pourtant, ce jour-là, je n'ai entendu aucune lamentation parmi nos amis et voisins, seulement une litanie de louange : « *grâce à Dieu, nous sommes tous vivants !* », « *Dieu nous a accompagné jusque-là, il ne nous abandonnera pas* », « *Demain, nous repartirons avec l'aide de Dieu* ». C'est à travers eux que j'ai découvert cette capacité à se centrer sur l'essentiel : la vie, le moment présent, dans l'abandon confiant à la Providence. En cela, ils ont et continuent à être mes « maîtres spirituels ».<sup>4</sup>

Merci au Pape Léon pour le message qui nous est offert aujourd'hui, cet appel à « *une Eglise pauvre et pour les pauvres* »<sup>5</sup>, mais surtout « *avec les pauvres* »<sup>6</sup>. Cette exhortation apostolique m'a permis de revisiter toutes ces années vécues parmi nos amis Roms et de découvrir combien ce que nous avons vécu ensemble était pour moi de l'ordre du sacrement, comme il est souligné dans le texte : « *le pauvre n'est pas seulement une personne à aider, mais la présence sacramentelle du Seigneur* ».<sup>7</sup>

Ensemble, avec eux, comme nous y invite le Saint Père, mettons-nous au travail pour faire advenir cette « *nouvelle civilisation où les pauvres [ne sont pas] des problèmes à résoudre, mais des frères et sœurs à accueillir* »<sup>8</sup> car tous nous avons été aimés.

## Biographie

De nationalité Belge, Clémence est entrée chez les Petites sœurs de Jésus à l'âge de 26 ans, attirée par la simplicité de cette vie religieuse contemplative au cœur du monde qui partage la vie de ceux qui sont exclus.

Après une période de formation en Belgique dans un quartier multiculturel, elle a été envoyée dans le sud de l'Italie pour rejoindre une fraternité présente parmi les Roms. Ces 6 années partagées avec eux furent pour elle une expérience fondatrice. Plus récemment, elle a rejoint la fraternité générale où elle fait actuellement partie de l'équipe du Secrétariat-Communication.

---

<sup>4</sup> Dilexi te p. 22 (n°63)

<sup>5</sup> Dilexit te p. 13 (n°35)

<sup>6</sup> Dilexit te p. 39 (n°103)

<sup>7</sup> Dilexi te p. 16 (n°44)

<sup>8</sup> Dilexi te p. 19 (n°56)